



(celle de Menton est très agréable) et des écoles, sans oublier la halle aux fleurs de Vintimille qui est actuellement devenue le « mercato coperto ». Il donna aussi le terrain sur lequel s'élève le célèbre Jardin Wisley, dans les environs de Londres. Ses héritiers continuèrent sa tâche, mais après la Deuxième Guerre (les temps ont changé), ils sont obligés de vendre le domaine à l'Etat italien qui en confie la gestion à l'Université de Gênes.

Nous avons demandé à Mme Elena Zappa conservatrice des Jardins combien d'espèces sont actuellement en culture dans le jardin et quelles sont les plus importantes.

-Les espèces sont environ 3500. Les premières ont été achetées dès 1867 à la pépinière de Charles Huber à Hyères et ont été suivies par d'autres obtenues à partir de graines ou en échange avec d'autres jardins botaniques ; un apport important de plantes et de graines provient du jardin de la villa de Gustav Thuret à Antibes. Plusieurs spécimens ont une valeur culturelle, paysagère et biologique importante en raison de leur rareté ou de leur taille. Voilà une petite liste avec la date d'introduction dans notre jardin : *Araucaria cunninghamii* (1872), *Beaucarnea recurvata* (1888), *Beaucarnea stricta* (ante 1889), *Brachychiton discolor* (1893, deux exemplaires de taille remarquable), *Casimiroa edulis* (1869), *Chiranthodendron pentadactylon* (ante 1938), *Eucalyptus syderoxydon* (ante 1889), *Melaleuca*

cuticularis (ante 1912), *Melaleuca preissiana* (1872), *Melaleuca stypelioides* (ante 1889, provenant du Botanic Garden de Melbourne), *Microcitrus australis* (ante 1889, le spécimen le plus vieux d'Europe), *Olmediella betschleriana* (ante 1912) et *Yucca carnerosana* (1900).

Quel est le rôle des Jardins Hanbury dans la botanique ligure et azurée ?
- Ils sont impliqués dans la protection et la valorisation du patrimoine botanique et de la biodiversité en Ligurie, ainsi que dans plusieurs projets européens auxquels participent également des partenaires français. Ces projets concernent à la fois la lutte contre les insectes ravageurs et les plantes envahissantes et la formation professionnelle dans le domaine des jardins et des espaces verts publics et privés. Je tiens à informer nos amis du Mentonnais que nous sommes convaincus de la nécessité de renforcer le partenariat actuel entre trois jardins de la Riviera franco-italienne (Val Rahmeh, Villa Thuret d'Antibes et Hanbury). Le but commun est de conserver la biodiversité maritime et terrestre, ainsi que d'améliorer la visibilité de nos jardins et la qualité des services rendus aux visiteurs.

Enzo Barnabà

(auteur du « Rêve Babylonien », Ed. SAHM, 2023)

Photos Jean-Claude Lafaye

